



La quête d'Isis ou la confirmation de Dieu : l'*interpretatio Kircheriana*

Jean Winand (Université de Liège)

Toulouse, 21 octobre 2016

Abstract

Installé au coeur de la chrétienté, au centre du puissant réseau intellectuel constitué par la Compagnie de Jésus, Athanasius Kircher est davantage connu aujourd'hui pour ses travaux sur l'écriture hiéroglyphique que pour ses traités d'optique ou de mathématique, quand bien même ses recherches sur les textes pharaoniques lui laissèrent assez vite une réputation douteuse, sinon celle d'un mystificateur.

On discute encore beaucoup aujourd'hui sur le fait de savoir si le Frankenstein sémiotique créé par le père Kircher avait comme but premier le déchiffrement des monuments égyptiens, et singulièrement les obélisques, ou si la maîtrise de l'antique écriture des sages de la Vallée du Nil était plutôt un moyen d'atteindre un but plus général.

Même si certains auteurs, très récemment, considèrent que l'on a trop souvent minimisé, voire nié, le premier point, il n'en demeure pas moins vrai que les préoccupations théologiques sont omniprésentes dans l'oeuvre de Kircher.

Dans cette présentation, on examinera comment Isis et, plus généralement, le trio isiaque – Osiris, Isis et Horus – ont été mobilisés dans un système théologique à portée universelle chargé de montrer la continuité de la connaissance de Dieu depuis les origines adamiques jusqu'à la révélation du Christ.

La réception des divinités du cercle isiaque de l'Antiquité à nos jours

19-21 Octobre 2016

Université de Toulouse - Jean Jaurès
Maison de la Recherche, salle D 29



Responsables scientifiques

Corinne BONNET (UT2J), Laurent BRICAULT (UT2J), Carole GOMEZ (UT2J)

Objectifs du colloque

Ce colloque se propose d'étudier, pour la première fois, les multiples facettes de la réception des dieux égyptiens devenus méditerranéens et, désormais, mondiaux. Si les questions relatives à l'égyptomanie et l'égyptophilie ont connu un certain succès depuis les grandes expositions des années 1990, jamais encore une rencontre scientifique internationale d'envergure ne s'est intéressée au rayonnement diachronique des divinités du cercle isiaque, pourtant en tous points exceptionnel. Ayant inspiré un riche imaginaire durant des siècles, elles nous sont parvenues détournées ou revisitées dans de nombreux domaines, jusque dans ce colloque qui ciblera explicitement les processus de leur réception.